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石家庄市藁城区开展“解剖麻雀”式调研破解产业发展瓶颈

一场宫灯产业博览会拿下2亿元订单
河北日报记者 董 昌

12月7日，石家庄市藁城区梅花镇屯
头村的大街上，装运宫灯的大货车排起了
长队。

“停在村南的车先去装运往越南的那
批货，争取中午前发出去7000个。”“给各
个工坊再送一批配件，生产一刻都不能
停。”……石家庄泽尚工艺品有限公司总
经理王艳广的电话不断，声音有些沙哑。

生产 LED 走马灯的王艳广，往年最
多生产 40 万个走马灯，可今年仅到手订
单就超过了50万个。

做宫灯十多年，这样的好光景，王艳
广还是头一次遇到。在他看来，这都得益
于区委、区政府举办的2023中国·藁城首
届宫灯产业博览会。

在第二批主题教育中，藁城区从发展
所需、改革所急、群众所盼的问题入手，由
区级领导带队下沉一线，开展“解剖麻雀”
式调研，分析梳理产业发展存在的问题，
现场研究对策，推进高质量发展向上
突围。

屯头村是宫灯生产专业村，有 1100
多家宫灯生产企业，全村90%以上村民从
事相关产业，宫灯年销量超 1 亿对，占全
国市场份额的80%，年产值逾20亿元。

今年9月17日，石家庄经济技术开发
区管委会主任、藁城区委书记王锦山带队
深入屯头村调研，通过听取汇报、实地察
看、座谈交流等方式了解屯头村宫灯产业
发展整体情况。

“我们村有红纱宫灯、木雕宫灯、走马
灯等18个系列200多个品种，但缺少自有
品牌，常靠贴牌销售，企业间还经常打价
格战，这些年销量一直没有新突破，价格
却一降再降，能不能给我们想想对策？”座
谈会上，屯头村党支部书记白理伟直接把
问题摆到了桌面上。

“由区里牵头，举办宫灯产业博览会，
把全国客户引过来，既能提高咱们藁城宫
灯知名度，还能给企业增加订单。”讨论
中，调研组提出的对策，说到了村干部和
企业家心坎上。

明确了方向，说干就干。村里组织
20名宫灯生产企业的负责人赴全国邀请
客商，区里成立筹备工作领导小组，做好
各项准备工作。

10 月 2 日，2023 中国·藁城首届宫灯
产业博览会开幕。3000 多平方米的展
区，组织了 200 余家企业参展，汇集了宫
灯全品类、全产业链及各种前瞻性产品。

为期3天的博览会，5000多名客商前
来选购采购宫灯及相关产品，现场交易额
突破2亿元。

“我们公司在博览会上新增了200多
个客户，现场签了500万元订单。”王艳广
说，更让他意想不到的是，博览会结束没
几天，20多位越南客商慕名来村里考察，
在他们公司定制了价值300多万元的5万
多个新款LED走马灯。

在屯头村，受益的远不止王艳广一
家。“今年宫灯销售旺季，比往年提前了近
两个月。”白理伟介绍，早在10月份，村里
大部分企业的订单就已经接满了，预计今

年销量比去年增长10%以上。
帮助企业打开销路，只是破解宫灯产

业发展瓶颈的第一步。
结合调研中发现的问题，区里组建

了推动宫灯产业高质量发展工作专班，
谋划启动了起步区 50 亩土地的宫灯小
镇项目，规划建设集宫灯历史展示、宫灯
制作体验以及宫灯生产、销售等功能于
一体的宫灯文化一条街、宫灯产业园区、
宫灯交易市场；以打造“百年老店”为标
准，组织市场监管等多部门，引导宫灯生
产企业实施质量标准化管理，打造藁城
宫灯品牌；邀请高校教授开展电商培训，
打造涵盖商品供应链、直播运营及宣传、
消费者服务等全产业链服务体系，提高
产品附加值。

“我们将坚持把调查研究贯穿主题教
育始终，深入细致找问题、查不足，通过实
实在在解决群众和企业‘急难愁盼’问题，
为高质量发展塑造新优势、增添新动能。”
王锦山说。

省委经济工作会议提出，毫不放松
抓好粮食生产，坚持不懈推进乡村振兴，
努力建设宜居宜业和美乡村，扎实推动
农业农村现代化取得积极进展。

务农重本，国之大纲。省农业农村厅
如何贯彻落实省委经济工作会议精神，
有力有效推进乡村全面振兴？12 月 22
日，本报记者专访了省农业农村厅党组
书记、厅长刘宝岐。

“我们将认真贯彻落实中央和省委经
济工作会议部署要求，深入学习运用‘千
万工程’经验，扎实推动农业农村高质量
发展，在推进乡村全面振兴上迈出新步
伐，实现新突破。”刘宝岐表示，省农业农
村厅将牢牢扛稳粮食主产省政治责任，毫
不放松抓好粮食生产，为保障国家粮食和
重要农产品稳定安全供给贡献力量。

如何抓好粮食生产，筑牢粮食安全
“压舱石”？刘宝岐介绍，省农业农村厅将
持续实施粮食单产提升行动，开展小麦
亩产跨千斤、玉米单产提百斤示范行动，
推行全程精细精准科学管理，确保粮食

播种面积稳定、总产保持在 740 亿斤以
上，坚决完成国家下达的任务。制定逐步
把永久基本农田全部建成高标准农田实
施方案，完善多元投入机制，提高建设标
准和质量。抓好盐碱地综合改造利用，启
动盐碱地综合利用试点，发展盐碱地特
色产业，旱碱麦种植面积稳定在 150 万
亩以上。

小小“菜篮子”，装着大民生。省农业
农村厅将统筹抓好“菜篮子”产品稳产保
供，加快建设衡沧高品质蔬菜产业示范
区，与北京共建环京蔬菜生产基地，打造

“河北净菜”进京基地，加快推进奶业振
兴，提高“菜篮子”产品保供能力。

“加快建设农业强省，推进农业高质
量发展是关键。”刘宝岐表示，他们将聚
焦农业六大主导产业和五大千亿级工
程，一体推进集群、园区、项目建设。加大
农业招商和项目建设力度，做大做强重
点龙头企业，加快发展中央厨房等农产
品加工业。强化帮扶力度，持续提升脱贫
地区产业发展水平。推动农业绿色发展，

扩大绿色、有机、地理标志和名特优新产
品规模。

农业现代化，关键是农业科技现代
化。省农业农村厅将加快推进种业振兴，
培育推广一批农作物、畜禽、水产优良品
种，培育一批育繁推一体化种业领军企
业。发挥43个现代农业产业技术体系创
新团队作用，开展核心种源、农机装备等
17项关键核心技术攻关。加强高性能农
机研发制造和推广应用，加快补上丘陵
山区和林果业、设施农业等专用机具短
板，主要农作物耕种收综合机械化率达
87%以上。

农业生产是灾后恢复重建的重要方
面，不仅直接关系家家户户的收入，也关
系国家粮食安全。刘宝岐介绍，省农业农
村厅将加快受灾农田、农业设施修复和
改造提升，统筹实施河湖连通、沟渠连通
项目，完善农田灌排网络体系，做到旱能
灌、涝能排；发挥财政资金撬动作用，实
施贷款贴息项目，推进农业设施升级换
代。完善农业防灾减灾体系，加强应急救

灾农机储备，提升应急抢种、抢收、抢烘
能力。积极推动农业保险扩面，提高农户
抗灾能力。

深入学习运用“千万工程”经验，加快
建设宜居宜业和美乡村。省农业农村厅将
加快改善农村人居环境，因地制宜推进农
村改厕和生活污水、垃圾治理，完善农民
参与和长效管护机制。对标农村基本具备
现代生活条件要求，实施农村基础设施和
公共服务补短板行动。省市县分级开展和
美乡村示范创建，连线成片布局创建一批
和美乡村示范区、示范村。

加快农业现代化，需要改革增动力、
添活力。刘宝岐介绍，他们将深化农村重
点领域改革，完成第二轮土地承包到期
后再延长30年国家级整县试点和农村宅
基地制度改革试点任务。巩固提升农村
集体产权制度改革成果，发展壮大新型
农村集体经济。实施新型农业经营主体
提升行动，推进规范化建设，开展试点示
范创建。开展粮食生产托管服务试点，农
业生产托管服务面积达到2.35亿亩次。

巍峨的群山、洁白的云朵、漫山遍野
的牛羊、黝黑淳朴的笑脸……这是西藏留
给人们印象的一面。而印象的另一面则
是：高寒、缺氧、强烈的紫外线，严重的高
原反应，感冒也可能导致死亡。

越是自然环境恶劣，越是需要医疗工
作者。

2023年5月，河北省第十批短期援助
专业技术人才来到西藏自治区阿里地区札
达县人民医院。在这里，他们充分发扬“特
别能吃苦、特别能战斗、特别能忍耐、特别
能团结、特别能奉献”的“老西藏精神”，用
心用情用力护佑当地群众的生命健康。

■ 当好医疗“侦察兵”

一份准确及时的影像诊断报告，对于
提高诊断准确率，具有重要的作用。因此，
影像诊断医师往往被人们称为疾病诊断
的“侦察兵”。

在札达县人民医院，石家庄市人民医
院影像中心副主任杨晓锋作为科室唯一
一名精通CT诊断的医师，主动承担起了
7×24 小时 CT 诊断任务，这对身体是一
大考验。有很多次，杨晓锋在白天正常工
作的情况下，后半夜还要执行CT急诊检
查任务，常常只有两三个小时的睡眠时
间。同事们劝他多休息，特别是晚上就不
要执行任务了，可他依然坚持工作，没有
因劳累耽误过一次CT诊断。

一天深夜，急救车送来一名 13 岁的
男孩。当时，孩子大量吐血，情况危急。杨
晓锋在给男孩做检查时发现，他的十二指
肠、结肠内有金属异物，经再三询问，原来
是男孩误吞了几枚图钉。由于诊断及时，

男孩得到了有效救治，很快转危为安。
“医生从事的是治病救人的工作。一

般夜间来急诊的，都是危重症患者，尽早
明确诊断，对患者来说，有很大的好处。”
杨晓锋说。

在做CT检查时，有些藏族同胞听不
懂普通话，杨晓锋就利用业余时间主动学
习简单的藏语，成功解决了和藏族同胞之
间的沟通难题。

在杨晓锋的努力下，札达县人民医院
CT 检查量由他刚来时的日均两三例增
长到现在的每日最多二十余例。

援藏即将结束，同事们遇到CT诊断
难题怎么办？杨晓锋主动联系自己所在的
石家庄市人民医院，推动建立两家医院的
远程会诊系统。“有了这套系统，同事们就
可以随时给我发送相关资料，及时对患者
作出诊断。”杨晓锋说。

■ 以专业技术确保母婴安全

5月24日，曹翠影到达札达第一个夜
晚。23时，她突然被手机铃声惊醒。

“曹老师，产房这里有一名难产的孕
妇，情况不太好。”一名护士在电话里说。

“好，我马上过去……”
曹翠影来自石家庄市妇产医院，具有

丰富的产科专业技术和经验。
顾不上漆黑的深夜、陌生的环境、缺

氧的不适，她脑子里想的都是如何让产妇
顺利分娩。

来到产房，曹翠影看到一名 20 来岁
的患者躺在床上，头发已经被汗水打湿，
脸上满是痛苦的表情。“别害怕，有我们
在，放轻松，来，吸……呼……”曹翠影一

边安慰指导孕妇用力，一边消毒、查宫口、
指导改变体位。经过一个多小时的救援，
孕妇终于顺利分娩。

“产程延长，患者疲乏，预防产后出血
是首要任务。”曹翠影及时采取一系列措
施，帮助产妇顺利度过危险期。此时的她
虽然累得气喘吁吁，但心里充满了欣慰与
喜悦。

7月份的一个晚上，曹翠影接到远在
200多公里外的曲松乡的求助电话，一名
高血压、腹痛的孕妇，有可能发生胎盘早
剥，危及母婴生命。

曹翠影一边在电话里指导采取应急
治疗措施，一边连夜赶往现场。汽车在崎
岖的盘山路上飞驰，她顾不上高原反应，
只盼望早点到达。由于救治及时，孕妇成
功分娩，母婴平安。

胎心监护是孕晚期非常重要的产检
项目。7 月份，曹翠影首次在札达县人民
医院把胎心监护应用于产前检查，为孕
33 周以上孕妇开展胎心监护服务。在服
务过程中，每一名做胎心监护的患者，曹
翠影都会守在身边，并针对结果为带教学
生进行讲解，帮助学生提高技术水平。短
短几个月，曹翠影实施胎心监护30余例，
发现异常及时转诊2例，降低了胎死宫内
的风险，保障了胎儿的平安与健康。

今年 10 月份，曹翠影到达札达第一
个夜晚救治的那名孕妇，带着小宝宝来到
科室门诊，连连向救命恩人表达感激
之情。

■ 打造“带不走的医疗队”

今年5月，石家庄市人民医院急诊科

副主任医师耿静初到札达，就遭遇了严重
的高原反应。她忍受着各种不适，以最快
的速度去适应札达县人民医院急诊科
工作。

8月的一个晚上，耿静接诊了一名来
自昆明的女性游客，该患者入藏后出现了
严重的高原性肺水肿，指脉氧只有 30%，
情况万分危急。耿静当即给予该患者吸
氧、利尿、平喘等一系列治疗，然而患者的
症状却迟迟得不到有效缓解。

为挽救患者生命，耿静启用了札达
县人民医院历史上首次呼吸机的应用，
及时帮助患者脱离了危险。次日，患者希
望尽快离藏，耿静又组织医护人员制定
了安全有效的转运方案，最终实现了札
达县人民医院首次患者携带呼吸机的安
全转运。

在发挥专业特长的同时，耿静还认真
履行“传帮带”使命，打造札达县人民医院

“带不走的医疗队”。
针对高原地区的常见病、多发病及

疑难病等病例，耿静在日常诊疗工作及
医疗查房中都会详细讲解，手把手带教。
针对临床医师专业知识不全面的问题，
耿静利用每周四晚上的时间，带领全院
医师系统学习常见病的专业文献。此外，
耿静还帮助医院规范了常用抢救药物的
使用方法，提升了医院工作人员气管插
管、中心静脉置管、呼吸机应用等有创操
作技能。

援藏即将结束，耿静比以往更忙了。
她说：“我要珍惜宝贵的时间，将自己的所
知所学毫无保留地传授给大家，尽己所能
提高这里对高原常见疾病的诊疗水平。”

拖欠工资引起的纠纷、喝酒打架引起的纠
纷……记者走进石家庄市公安局高新区分局珠
峰派出所调解室，首先映入眼帘的是多达 562
份的矛盾调解档案。

每一份得到妥善处理的调解档案背后，是
珠峰派出所探索建立的出警民警现场调、社区
民警跟踪调、重大疑难入所调的“三调”工作模
式。近 5 年来，该所共调处各类矛盾纠纷 1400
余件，调处成功率99.3%。今年11月，公安部公
布全国第三批 100 个“枫桥式公安派出所”名
单，珠峰派出所位列其中。

“对于纠纷类警情，去现场出警的民警能第
一时间掌握双方矛盾点，通过现场调解，力争矛
盾就地化解。”珠峰派出所负责人路广云介绍，
他们从日常接处警、入户走访等工作为切入点，
紧盯邻里、家庭、校园、企业等重点领域纠纷类
警情，及时受理调处。

对于出警民警无法当场消化的警情，会向
社区民警转交，由社区民警继续跟踪调解。

今年5月，辖区内某小区5号楼两个相邻单
元的两名居民互相指责对方，晚上23时至次日
凌晨4时敲墙扰民，并分别向派出所举报，关系
十分紧张。

为促进问题解决，出警民警将案情交接给
社区民警赵立军处理。赵立军多年来一直负责
该小区，了解情况后，并没有马上把双方召集到
一块，而是先组织物业、楼长、义警逐户走访，反
复排查，最终了解到3单元4楼某住户家有一瘫
痪卧床老人，夜间通过敲击墙壁方式呼喊家人
照顾。

赵立军自费为老人购买了呼叫器，并召集
两个单元所有住户在物业召开会议，向大家阐
明事实。“谢谢你，我们两家的误解终于消除
了！”相互猜疑的两家人向赵立军连连道谢。

“对噪声扰民、文明养犬等较为常见的矛盾
纠纷，社区民警会联系辖区义警、网格员、治保
会等群众力量，通过群众身边人灵活采取行之
有效的化解方法。”路广云介绍，今年珠峰派出
所 6个社区民警跟踪调解的 40起矛盾纠纷，全
部妥善化解，正是得益于他们的“社区民警+社
区力量”联调模式。

据了解，2017年，珠峰派出所大胆创新，实
施“民调入所”。经取得社区支持后，他们又把
警务室与居委会同址建设，将警务室打造成“身边调解室”。

珠峰派出所还充实调解力量，选择群众基础好、道德威望高、信息来源
广、性格热情的“珠峰群众”作为民间调解员，完善由律师、法官、退休民警等
人员组成的专业调解员队伍。

遇到警民联调化解不了的矛盾纠纷，怎么办？
珠峰派出所建立“大调解”模式，联合街道综治、法院、司法等部门参与

综治多元调解，筑牢矛盾调解“最后一道防线”。
4月份，辖区某幼儿托管机构突然停业，学生家长纷纷要求退款，并认

为其涉嫌诈骗报警。珠峰派出所立即启动预案，一方面协调市场监督、教育
等部门做好家长安抚工作，另一方面利用警政联合优势化解矛盾纠纷。经
过一个月沟通，该机构按人按比例退还了预交学费。

“我们建立了全流程闭环式矛盾纠纷化解模式，‘一事一回访’,实施一
问执法规范不规范、二问问题解决未解决、三问群众满意不满意的‘三问’制
度，抓好纠纷化解责任落实。”路广云说，今年以来，他们开展调解案件回访
320余次，群众满意度100%。

有力有效推进乡村全面振兴
——访省农业农村厅党组书记、厅长刘宝岐

河北日报记者 郝东伟

在雪域高原护佑生命健康
——河北省第十批短期援助专业技术人才剪影

河北日报记者 孟宪峰 通讯员 孙永杰
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沧 州
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承 德

秦皇岛

邯 郸

保 定

邢 台

唐 山

廊 坊
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省属高校

定 州
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张家口
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任务数

39200

27130

3700

11500

11700

35000

32410

31000

32100

16000

4800

3380

5100

8960

18800

9990

20000

310770

完成数

40280

27333

3718

11203

11071

31562

28990

27639

27923

13212

3842

2233

2988

5009

8650

4111

7830

257594

完成百分比

102.76%

100.75%

100.49%

97.42%

94.62%

90.18%

89.45%

89.16%

86.99%

82.58%

80.04%

66.07%

58.59%

55.90%

46.01%

41.15%

39.15%

82.89%

12月20日，工人在唐山市丰润区一家金属门企业的生产车间工作。近
年来，唐山市丰润区通过搭建产业创新扶持平台和加强精准服务等措施，助
力科技型、创新型中小企业向专精特新方向发展。据介绍，目前该区共发展
国家级专精特新“小巨人”企业 7家，省级专精特新企业 54家，涉及装备制
造、新能源等领域。 新华社记者 杨世尧摄


